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Ao sé�mo dia do mês de outubro de dois mil e vinte e três, às nove horas e dez minutos, iniciou-se a
décima segunda Plenária Ordinária, realizada de forma híbrida, do Décimo Nono Plenário do Conselho
Federal de Psicologia. Par�ciparam de forma presencial: Alessandra Santos de Almeida, Antônio Virgílio
Bi�encourt Bastos, Carla Isadora Barbosa Canto, Célia Mazza de Souza, Clarissa Paranhos Guedes,
Evandro Morais Peixoto, Fabiane Rodrigues Fonseca, Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo, Ivani
Francisco de Oliveira, Izabel Augusta Hazin Pires, Jefferson de Souza Bernardes, Maria Carolina Fonseca
Barbosa Roseiro, Marina de Pol Poniwas, Nita Tuxá, Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Raquel Souza Lobo
Guzzo, Roberto Chateaubriand Domingues e Rosana Mendes Éleres de Figueiredo. Par�ciparam de
forma virtual: Carolina Saraiva, Juliana Barros Guimarães, Neuza Maria de Fá�ma Guareschi e Rodrigo
Acioli Moura. Ausência jus�ficada: Rosana Mendes Éleres de Figueiredo. Ponto 18: REPRESENTAÇÃO
INSTITUCIONAL - CT/CIRHRT/CNS - EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO CNS Nº 002/2023 (Processo Sei
nº 576600005.000369/2023-48). Jefferson de Souza Bernardes informou que a Câmara Técnica da
Comissão Intersetorial de Recursos Humanos e Relações de Trabalho do Conselho Nacional de Saúde
(CIRHRT) é uma instância importante para a discussão da formação em saúde no Conselho Nacional de
Saúde e na ar�culação entre formação e trabalho, com foco em saúde. Atualmente, há mais de duzentos
processos de autorização de cursos na área da saúde atrasados no processo avalia�vo. Por isso, a
comissão da CIRHRT decidiu ampliar o escopo de par�cipação das en�dades. Jefferson de Souza
Bernardes solicitou ao Plenário que o CFP se inscreva novamente no Edital de Chamamento Público e se
disponibilizou a con�nuar como representante do CFP para atuar na Câmara Técnica da Comissão
Intersetorial de Recursos Humanos e Relações de Trabalho do Conselho Nacional de Saúde
(CT/CIRHRT/CNS). Encaminhamentos: 1. Aprovada a par�cipação do CFP no Edital de Chamamento
Público da Câmara Técnica da Comissão Intersetorial de Recursos Humanos e Relações de Trabalho do
Conselho Nacional de Saúde. 2. Aprovada, por unanimidade, a designação do Conselheiro Jefferson de
Souza Bernardes como representante do CFP para atuar na CT/CIRHRT/CNS. Ponto 19: RECOMPOSIÇÃO
FNTSUAS (Processo Sei nº 576600005.000295/2023-40). Clarissa Paranhos Guedes relatou que, no
âmbito do Fórum Nacional de Trabalhadoras(es) do SUAS (FNTSUAS), Simone Gomes con�nuará como
representante �tular. No entanto, com o desenvolvimento das ações do FNTSUAS e diante da vacância
de suplência no Fórum, a representante �tular do CFP no Fórum indicou que o FNTSUAS tenha, em sua
composição, colaboradores da Comissão Nacional de Psicologia na Assistência Social (CONPAS), a fim de
tornar mais orgânica a relação entre a comissão e os espaços de controle social. Neste sen�do, a
colaboradora sugeriu a indicação de membros da CONPAS, Lidiane Colares de Fato e Márcio Aparecido
Cole�, para a 2ª e 3ª suplência do FNTSUAS. Clarissa Paranhos Guedes informou que a indicação destes
membros expressa o esforço em envolver colaboradoras(es) de regiões que historicamente não
assumiram a representação do CFP nos fóruns de representação do campo da Assistência Social, e as
indicações contribuiriam para a diversidade regional da atuação do Conselho. Destacou que a nominata
sugerida foi endossada pela conselheira de referência da CONPAS, psicóloga Neuza Maria de Fá�ma
Guareschi. Registrou que os profissionais serão consultados sobre interesse e disponibilidade para
compor a representação no FNTSUAS. Encaminhamentos: Aprovada a recomposição de representação
no FNTSUAS, tendo como Titular: Simone Gomes, membra da CONPAS - Região Sul, 1ª Suplente: Lidiane
Colares de Fato, membra da CONPAS - Região Norte e 2º Suplente: Márcio Aparecido Cole�, membro da
CONPAS - Região Centro-Oeste. Ponto 20: REPRESENTAÇÃO DO CFP: FRENTE NACIONAL PELA SAÚDE DE
MIGRANTES (FENAMI) (Processo Sei nº 576600005.000132/2023-67). Célia Mazza de Souza informou
que em fevereiro deste ano o Plenário do CFP indicou as psicólogas Rima Awada Zahra e Rafaela
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Palmeira Nogueiro Belo, respec�vamente, como �tular e suplente junto à Frente Nacional pela Saúde e
Migrantes (FENAMI). Entretanto, somente a Conselheira Rima Awada Zahra �nha disponibilidade para
representar o CFP. Rafaela Palmeira Nogueiro Belo, por sua vez, disse que não dispunha de condições
para tomar posse do cargo. Célia Mazza de Souza dialogou com a representante Rima Awada Zahra para
se informar sobre as ações do FENAMI e as novas propostas que estão sendo organizadas e que poderão
vir a contar com o apoio do CFP nos anos de 2023 e 2024. Diante do declínio ao convite pela convidada
Rafaela Belo, solicitou ao Plenário que outra psicóloga atuante na pauta seja indicada para assumir a
suplência da representação do CFP junto ao FENAMI. Encaminhamentos: Aprovada a indicação de
Rejane Nunes de Carvalho como suplente do CFP para o FENAMI. Caso ela decline do convite, convidar
Henrique Galhano Balieiro (PUC-Minas). Ponto 21: DELEGAÇÃO DO CFP NO IX CONGRESSO
INTERNACIONAL DA ABRAMD (Processo Sei nº 576600020.000908/2023-51). Clarissa Paranhos Guedes
relatou que o CFP par�cipará do IX Congresso Internacional da Associação Brasileira de Estudos
Mul�disciplinares sobre Drogas (ABRAMD), a ser realizado em novembro de 2023, em Brasília-DF.
Informou que comporá a mesa sobre comunidades terapêu�cas e representará,  junto com a
Conselheira Carolina Saraiva, o CFP no congresso. No entanto, consideraram a necessidade de incluir
outra mesa para apresentarem as contribuições da psicologia nas polí�cas públicas sobre drogas. Assim,
solicitou a aprovação para composição de uma segunda mesa no congresso, a ser organizada e custeada
pelo CFP, com par�cipantes residentes em Brasília/DF. Encaminhamentos: Aprovada a composição da
segunda mesa a ser organizada e custeada pelo CFP, in�tulada “Contribuições da Psicologia para as
Polí�cas Públicas sobre Drogas”. Palestrantes sugeridos: Conselheira Clarissa Guedes, Conselheira
Carolina Saraiva, Kleidson Oliveira e Tiago Petra. Ponto 22: ENCAMINHAMENTOS DO GT USO ASSISTIDO
DE PSICODÉLICOS (Processo Sei nº 576600003.000265/2023-53). Maria Carolina Fonseca Barbosa
Roseiro informou que o GT Assis�do de Psicodélicos solicitou à Diretoria do CFP realizar reunião
presencial ampliada no IX Congresso Internacional da ABRAMD. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho disse
que este ponto não foi deliberado na reunião de Diretoria do CFP e sugeriu discu�r o ponto em plenária.
Maria Carolina Fonseca Barbosa explicou que o GT fez reunião inicial para cumprir os obje�vos da Apaf
de elaborar o plano de ações de debate do tema no Sistema Conselhos de Psicologia e realizar um
evento. O GT deliberou, inicialmente, por realizar um evento de debate interno do Sistema Conselhos de
Psicologia e, posteriormente, caso aprovado na Apaf de dezembro, a realização de um evento maior em
2024, ar�culado com outros atores. O GT entendeu que a terapia assis�da com o uso de psicodélicos e
cannabis é um campo de atuação, mas existe também o campo da terapia integrada. Nesse sen�do,
explicou que o debate é colocar o uso da substância centrado no processo terapêu�co e, por isso, o
ponto de par�da é a polí�ca de redução de danos. Ressaltou que não se trata apenas de um
posicionamento sobre a terapia assis�da, mas de direcionamento para favorecer o protagonismo do
usuário no processo terapêu�co e da psicoterapia. O GT elaborou planejamento de ações para
apresentar na próxima APAF e aventou a possibilidade de realizar outra reunião presencial no congresso
da ABRAMD. Raquel Souza Lobo Guzzo salientou a importância de dis�nguir polí�cas e processos
psicoterápicos, pois afetam cenários específicos de atuação profissional e formação. Marina de Pol
Poniwas destacou a importância do debate, mas pontuou o disposto no regimento interno dos Grupos
de Trabalho internos do CFP. Neste, não há previsão da função de ar�culação polí�ca ou de mais de uma
reunião presencial semestral dos GTs. Rodrigo Acioli Moura concordou em não abrir precedência no
formato das reuniões realizadas pelos GTs internos do CFP. Clarissa Paranhos Guedes reforçou a
importância do debate sob a perspec�va da redução de danos e sugeriu que seja aprovada a
par�cipação da coordenadora Maria Carolina Fonseca Barbosa no congresso da ABRAMD. Jefferson de
Souza Bernardes disse que a polí�ca de redução de danos já é regulamentada desde 2005, mas podem
dialogar sobre o uso de psicodélicos, trazendo contribuição efe�va para a saúde do usuário. Sugeriu que
aprofundem debate entre terapia assis�da e terapia integral. Ivani Francisco de Oliveira concordou que
as diretrizes de funcionamento dos GTs internos sejam man�das e que aprovem a par�cipação de Maria
Carolina Fonseca Barbosa Roseiro no congresso. Sobre a questão regimental, Maria Carolina Fonseca
Barbosa Roseiro explicou que seria uma reunião ampliada do GT no congresso, com convites para
representantes par�ciparem. Sobre o tema, explicou que o ponto de par�da do GT é a defesa do
protagonismo dos usuários e da psicoterapia como central, e não da prescrição médica. Por isso, a
estratégia é de aproximação com a temá�ca de redução de danos. Esta diferenciação tem a ver com a
terapia assis�da, que protagoniza a prescrição médica, e a terapia integrada, que é protagonizada pelos
usuários, na qual a psicoterapia se coloca em evidência. Clarissa Paranhos Guedes pontuou que,
ins�tucionalmente, a par�cipação de Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro no congresso seria no
sen�do de acompanhar os debates e fazer contato com as representações da pauta. Pedro Paulo
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Gastalho de Bicalho concordou com a par�cipação da Conselheira como representante da coordenação
polí�ca do GT do CFP no congresso. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro explicou que é interessante
fortalecer as representações e as ações estratégicas para o campo.  Encaminhamentos: 1. Não foi
aprovada a realização de reunião presencial do GT durante o IX Congresso Internacional da ABRAMD, em
novembro de 2023, na cidade de Brasília-DF. 2. Incluir a conselheira Maria Carolina Fonseca Barbosa
Roseiro na delegação do CFP, para par�cipação no IX Congresso Internacional da ABRAMD. Ponto 23:
ENCAMINHAMENTOS DA REPRESENTAÇÃO DO CFP NO SEMINÁRIO PSICOLOGIA E VIOLÊNCIA DE
ESTADO - REGIÃO SUDESTE: CARTA AOS CONSELHOS REGIONAIS DE PSICOLOGIA DO SUDESTE E AO
CFP  (Processo Sei nº 576600020.000089/2023-41). Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro propôs
encaminhar a carta para a Comissão de Direitos Humanos (CDH), pois entende que o debate precisa ser
feito no âmbito da comissão. Encaminhamentos: Encaminhar a carta para a Comissão de Direitos
Humanos do CFP. Ponto 24: RETIRADA DE SUPLÊNCIA DE REPRESENTAÇÃO INSTITUCIONAL NA
COMISSÃO DE ORIENTAÇÃO E FISCALIZAÇÃO DO FCFAS (Processo Sei nº 576600020.001623/2023-37).
Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro relatou que o CFP é representado pelo Conselheiro Rodrigo
Acioli Moura no Fórum dos Conselhos Federais da Área de Saúde (FCFAS). Considerando a decisão do
Plenário em manter o acompanhamento pelo mesmo representante das reuniões plenárias do FCFAS e
da comissão de fiscalização, as Conselheiras Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro e Carolina Saraiva
avaliam que o acompanhamento, via Secretaria de Orientação e É�ca (SOE) do CFP, poderá se manter
como a�vidade interna, a par�r de informes e consultas a serem feitas à SOE, não havendo necessidade
da representação suplente para essa finalidade. Desse modo, as conselheiras solicitaram o desligamento
da suplência da representação no FCFAS. Encaminhamento: Aprovada a re�rada da suplência das
conselheiras Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro e Carolina Saraiva do FCFAS. Ponto 25:
REPRESENTAÇÃO INSTITUCIONAL: CFP NO PLENO DO FCFAS (FÓRUM DOS CONSELHOS FEDERAIS DA
ÁREA DA SAÚDE) (Processo Sei nº 576600005.000062/2023-47). Rodrigo Acioli Moura explicou que
houve alteração de �tularidade e suplência do FCFAS. No mês passado, houve eleição do Fórum e, nos
úl�mos anos de coordenação do FCFAS, criou-se expecta�va de que o CFP pudesse assumir a
coordenação do Fórum. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho informou que, na reunião com a Ministra da
Saúde para apresentação do FCFAS, foram discu�dos: proposta do Ministério da Saúde para que a
atenção básica no Brasil seja construída por equipes interprofissionais; a construção de polí�ca de saúde
e segurança para trabalhadores da saúde e a discussão do ensino à distância na formação em saúde.
Nesta reunião, Paulo Gastalho de Bicalho explanou o posicionamento do CFP sobre o ensino à distância
na saúde, de forma integral. Raquel Souza Lobo Guzzo ressaltou a necessidade de debater a forma de
encaminhar as discussões nos equipamentos públicos. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro apontou
que o FCFAS é estratégico nesta discussão. Izabel Augusta Hazin Pires sugeriu que o Plenário retome a
análise de conjuntura no início de 2024.  Encaminhamentos: 1. Aprovada a nova composição da
representação do CFP junto ao Pleno do FCFAS: Titular: Rodrigo Acioli Moura e Suplente: Ivani Francisco
de Oliveira. 2. Realizar análise de conjuntura no início de 2024. Ponto 26: EDIÇÃO ESPECIAL REVISTA PCP
(Processo Sei nº 576600274.000023/2023-70). Camila Dias Alves, gerente do Setor Técnico do CFP,
relatou que o grupo que acompanha o projeto Memória da Psicologia Brasileira idealizou o lançamento,
para 2024, de Edição Especial da Revista Psicologia: Ciência e Profissão (PCP) com o intuito de demarcar
os 50 anos do Sistema Conselhos de Psicologia. A proposta consiste em encomendar doze ar�gos
temá�cos que demarquem a trajetória histórica do Sistema Conselhos em relação à Psicologia e à
aspectos sociais e polí�cos do país. Explicou que cada ar�go deve ter, no máximo, quatro autorias.
Considerando a diversidade de temas que emergem desta proposta, apresentou os eixos temá�cos que
orientarão tanto o conteúdo dos ar�gos quanto à definição das pessoas a serem convidadas para
compor a edição: 1. Memórias da Psicologia, 2. Ins�tucionalização do Sistema Conselhos, 3. Gestão e
Instâncias Delibera�vas, 4. É�ca e Psicologia, 5. Orientação e Fiscalização, 6. Resoluções, 7. Avaliação
Psicológica, 8. Direitos Humanos e Polí�cas Públicas, 9. Produção de Conhecimento e de Prá�cas em
Psicologia, 10. Prá�cas Psicológicas, 11. Psicologia e Sistema de Jus�ça e 12. Psicologia, Diversidade e
Interseccionalidade. Além disso, solicitou ao Plenário a aprovação da composição do Conselho Editorial
desta Edição Especial, formada por Pedro Paulo Bicalho, Nádia Rocha e Ana Jacó-Vilela. Izabel Augusta
Hazin Pires pontuou que as indicações das autoras devem ser de pessoas que par�ciparam do Sistema
Conselhos de Psicologia. Jefferson de Souza Bernardes sugeriu que fosse incluído um tópico sobre o
crescimento da psicologia em cada eixo, que culmina no Censo da Psicologia Brasileira. Camila Dias Alves
procedeu à leitura das ementas dos eixos temá�cos e das indicações de autoras(es). O eixo 1. Memórias
da Psicologia e a respec�va indicação das autoras Nádia Rocha e Ana Jacó-Vilela foram aprovados. O eixo
2. Ins�tucionalização do Sistema Conselhos e a respec�va indicação dos autores Juberto Souza e Maria
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Júlia Trevizan foram aprovados. O eixo 3. Gestão e Instâncias Delibera�vas e a respec�va indicação dos
autores Odair Furtado e Ana Bock foram aprovados. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro sugeriu que
o eixo 4. É�ca e Psicologia fosse alterado para “É�ca, Psicologia e Direitos Humanos” e que o eixo de
Polí�cas Públicas se tornasse um eixo único. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos destacou que o ar�go
deve ressaltar o desenvolvimento e as mudanças do Código de É�ca Profissional da Psicóloga e como o
tema de Direitos Humanos passa a compor o texto. Célia Mazza de Souza destacou que as autoras(es)
indicadas(os) para todos os ar�gos devem atender aos critérios de par�cipação no Sistema Conselhos de
Psicologia, mas também aos critérios da Scien�fic Electronic Library Online (SciELO). O eixo 4. É�ca,
Psicologia e Direitos Humanos e a respec�va indicação dos autores Márcia Amendôla, Oswaldo
Yamamoto e Paulo Maldos foram aprovados. O eixo 5. Orientação e Fiscalização e a respec�va indicação
da autora Chris�na Veras e de funcionária da SOE foram aprovados. O eixo 6. Resoluções e a respec�va
indicação dos autores Pedro Paulo Gastalho de Bicalho e Rafael Bonassa foram aprovados. Izabel
Augusta Hazin Pires sugeriu que o eixo 7. Avaliação Psicológica tenha a par�cipação de membro da
Comissão Consul�va em Avaliação Psicológica do CFP. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos propôs que os
ar�gos considerem a cons�tuição histórica da Comissão Consul�va em Avaliação Psicológica e a
perspec�va da profissão. Juliana Barros Guimarães sugeriu incluir a prá�ca profissional em diferentes
campos da avaliação psicológica. O eixo 7. Avaliação Psicológica e a respec�va indicação dos autores
Acácia Angeli, Ricardo Primi, Evandro Morais Peixoto, Lucila Moraes Cardoso e Juliana Barros Guimarães
foram aprovados. No eixo 8. Direitos Humanos e Polí�cas Públicas, Pedro Paulo Gastalho de Bicalho
propôs a par�cipação de autoras(es) que tenham feito parte da Comissão de Direitos Humanos do CFP.
Raquel Souza Lobo Guzzo propôs incluir o tema educação no eixo das Polí�cas Públicas. Maria Carolina
Fonseca Barbosa Roseiro sugeriu que um dos ar�gos tenha como tema específico a educação. Raquel
Souza Lobo Guzzo sugeriu alterar o nome do eixo para “Polí�cas Públicas e Psicologia” e que os ar�gos
contemplassem o SUS, SUAS, Educação e a história do CREPOP.  O eixo 8. “Polí�cas Públicas e Psicologia”
e a respec�va indicação das autoras Neuza Guareschi, Clarissa Paranhos Guedes, Mateus Castelluccio,
Magda Dimenstein, Mary Jane Spink, Deborah Akerman, Márcia Mansur, Simone Gomes e Raquel Guzzo
foram aprovados. No eixo 9. Produção de Conhecimento e de Prá�cas em Psicologia, Maria Carolina
Fonseca Barbosa Roseiro sugeriu alterar o nome do eixo para “Conhecimento e Trabalho em Psicologia”.
Izabel Augusta Hazin Pires propôs que o ar�go contemplasse a história da Revista Psicologia: Ciência e
Profissão, da Revista Diálogos e o Censo da Psicologia Brasileira. O eixo 9. Conhecimento e Trabalho em
Psicologia e a respec�va indicação dos autores Francisco Portugal, Regina Helena Freitas Campos   e
Antônio Virgílio Bastos foram aprovados. O eixo 10. Prá�cas Psicológicas e a respec�va indicação dos
autores Iolete Ribeiro e dos membros da comissão do SAPP foram aprovados. O eixo 11. Psicologia e
Sistema de Jus�ça e a respec�va indicação dos autores Fernanda O�oni-Brisset, Leila Torraca, Marina
Poniwas, Ana Luiza Castro e Ylo Fraga foram aprovados. No eixo 12. Psicologia, Diversidade e
Interseccionalidade, Pedro Paulo Bicalho propôs que o enfoque sejam as lutas do Sistema Conselhos de
Psicologia pelas garan�as da diversidade e interseccionalidade. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro
propôs priorizar as Conselheiras do Plenário como autoras dos ar�gos que compõem este eixo. Roberto
Chateaubriand Domingues recomendou que ampliassem o eixo para além dos temas de racialidade e
gênero. Izabel Augusta Hazin Pires propôs incluir a pauta sobre as pessoas com deficiência. Nita Tuxá
sugeriu que o tema Psicologia, Diversidade e Interseccionalidade seja encaminhado para a Revista
Diálogos, incluídas as discussões das cotas, de pessoas trans e indígenas. O eixo 12. Psicologia,
Diversidade e Interseccionalidade e a respec�va indicação das autoras Eliane Costa, Ivani Oliveira, Nita
Tuxá, Carolina Saraiva, Sandra Spósito, Céu Cavalcan�, Alessandra de Almeida, Rosana Figueiredo, Rafael
Ribeiro e Ana Marques foram aprovados. Raquel Souza Lobo Guzzo explicou que as sugestões de
indicação de autoras(es) correspondem às exigências da SciELO, mas que Neuza Maria de Fá�ma
Guareschi, da comissão organizadora, irá avaliar se as indicações feitas pelo Plenário atendem aos
critérios da Revista Psicologia: Ciência e Profissão. Encaminhamentos: 1. Aprovada a produção da Edição
Especial da Revista Psicologia, Ciência e Profissão - 50 anos do Sistema Conselhos de Psicologia e seus
eixos temá�cos: Memórias da Psicologia, Ins�tucionalização do Sistema Conselhos, Gestão e Instâncias
Delibera�vas, É�ca e Psicologia, Orientação e Fiscalização, Resoluções, Avaliação Psicológica, Direitos
Humanos e Polí�cas Públicas, Produção de Conhecimento e de Prá�cas em Psicologia, Prá�cas
Psicológicas, Psicologia e Sistema de Jus�ça, Psicologia, Diversidade e Interseccionalidade; 2. Encaminhar
o tema Psicologia, Diversidade e Interseccionalidade para a Revista Diálogos; 3. Aprovada a composição
do Conselho Editorial desta Edição Especial com Pedro Paulo Bicalho, Nádia Rocha e Ana Jacó-Vilela; 4.
Rever e ampliar as indicações, pensando em nomes de pessoas que fizeram e fazem parte do Sistema
Conselhos de Psicologia; 5. Incluir um tópico sobre o crescimento da Psicologia que culmine no Censo da
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Psicologia Brasileira; 6. Incluir o tema Educação no eixo Polí�cas Públicas; 7. Informar à comissão
editorial as indicações complementares, para apreciação e aprovação; 8. A Conselheira Neuza Maria de
Fá�ma Guareschi poderá alterar as indicações, para que correspondam aos critérios da Revista. Ponto
27: DELIBERAÇÕES SOBRE O PROJETO MEMÓRIA DA PSICOLOGIA (Processo Sei nº
576600274.000005/2023-98). Ivani Francisco de Oliveira explicou que as conselheiras de referência para
acompanhar as pautas relacionadas ao Projeto Memória da Psicologia Brasileira foram designadas
quando a comissão foi criada, na 2ª reunião plenária. No entanto, devido ao grande escopo do projeto,
as diversas ações que o compõem e os prazos para aprovação e execução das a�vidades, a comissão
propõe a criação de um grupo menor para acompanhar o projeto e repassar as informações para o
Plenário. Indicou que este grupo seja formado por ela, Pedro Paulo Gastalho de Bicalho e Antônio
Virgílio Bi�encourt Bastos. Encaminhamentos: 1. Aprovados os nomes de Pedro Paulo Gastalho de
Bicalho, Ivani Francisco de Oliveira e Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos como os conselheiros
responsáveis por acompanhar o projeto e repassar as informações para o Plenário. 2. Autorizado que a
Diretoria possa deliberar sobre o Projeto Memória da Psicologia. Ponto 28: INFORMES E SOLICITAÇÕES -
REPRESENTAÇÃO DO CFP NA ENCONTRO COM AS COMISSÕES ORGANIZADORAS DE CONFERÊNCIAS
NACIONAIS PELA CONSELHEIRA ALESSANDRA ALMEIDA (Processo Sei nº 576600020.001734/2023-43).
Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo informou que teve autorização da Conselheira Alessandra Santos
de Almeida para relatar o ponto. Em agosto de 2023 a Conselheira par�cipou do Encontro com as
Comissões Organizadoras de Conferências Nacionais, cujo obje�vo foi a mobilização e organização das
conferências de 2024 e 2025. As etapas municipais iniciaram em 2022, as estaduais aconteceram no
primeiro semestre de 2023 e as etapas de Saúde Mental acontecerão em dezembro deste ano. Explicou
que a solicitação da Conselheira Alessandra Santos de Almeida é dar ciência ao Plenário da realização
das conferências, mas também levantar estratégias para mobilizar a categoria profissional a par�cipar
das conferências deste ano, de 2024 e 2025. Exemplificou que estão previstas conferências com tema
dos direitos das mulheres, da população LGBT, de povos indígenas, de pessoas com deficiência, entre
outros, fortalecendo o controle social e a importância da Psicologia nesses espaços. Izabel Augusta Hazin
Pires recomendou avaliar o funcionamento das conferências que já aconteceram para definir ações de
mobilização. Ivani Francisco de Oliveira concordou em realizar a análise da par�cipação do CFP nas
conferências que já ocorreram, mas atrelado ao planejamento estratégico do CFP. Gabriel Henrique
Pereira de Figueiredo indicou a possibilidade de verificar as agendas das conferências e dos eventos
preparatórios e fazer a divulgação e mobilização por meio dos CRPs. Jefferson de Souza Bernardes
reforçou a cons�tuição da delegação do CFP nas conferências, de trabalharem de forma asser�va as
teses. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho disse que é preciso avaliar o lugar do CFP nas instâncias de
par�cipação social. Nita Tuxá concordou em incluir o assunto no planejamento estratégico do CFP e
aprofundar entendimento sobre a par�cipação do CFP nestas conferências. Pedro Paulo Gastalho de
Bicalho propôs realizar encontro interno do Plenário sobre controle social com obje�vo forma�vo e de
compar�lhamento das vivências nos espaços de representação. A par�r das informações das equipes
técnicas do CFP, compreender as possibilidades de atuação da autarquia. Izabel Augusta Hazin Pires
concordou com a organização do encontro forma�vo sobre as polí�cas de par�cipação social e reforçou
a realização de análise de conjuntura. Roberto Chateaubriand Domingues explicou que o CREPOP está
realizando levantamento prévio junto aos CRPs sobre a inserção do Sistema Conselhos de Psicologia nos
espaços de controle social. Rodrigo Acioli de Moura sugeriu capacitar as representações das conselheiras
federais e regionais. Marina de Pol Poniwas reforçou o entendimento de que a par�cipação no controle
social se desdobra nas orientações aos CRPs. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho sugeriu que o encontro
forma�vo abarcasse representantes nacionais que não são do Plenário. Encaminhamentos: 1. Avaliar as
conferências já realizadas, para pensar em formas de mobilização para as próximas; 2. Planejar a
par�cipação nas próximas conferências, atrelado ao planejamento estratégico do CFP; 3. Verificar as
agendas das conferências e dos eventos preparatórios e fazer a divulgação por meio dos CRPs; 4.
Reforçar a cons�tuição da delegação do CFP para as conferências e trabalhar de forma asser�va as teses,
marcar a representação e os pontos de pauta a decidir. 5. Realizar encontro interno do Plenário, como
forma de qualificação, sobre polí�cas de par�cipação e formação em controle social, com o auxílio das
equipes técnicas do CFP, para entendimento da possibilidade de atuação da autarquia. Ponto 29:
PROCESSO CONFERENCIAL - CONAEE 2024: PARTICIPAÇÃO DO CFP NA CONFERÊNCIA NACIONAL DE
EDUCAÇÃO EXTRAORDINÁRIA 2024 (Processo Sei nº 576600005.000345/2023-99). Maria Carolina
Fonseca Barbosa Roseiro comunicou que a Conferência Nacional de Educação (CONAEE), edição
extraordinária em 2024, terá o obje�vo de viabilizar a par�cipação representa�va dos segmentos
educacionais e setores da sociedade civil na elaboração do Plano Nacional de Educação (PNE), que
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incluirá o diagnós�co, as diretrizes, as metas e as estratégias para o próximo decênio. Explicou que havia
prazos de apresentação para o PNE e este ponto está relacionado à estratégia de par�cipação de pessoas
que atuam na pauta de educação, entendendo que a conferência nacional acontecerá depois da
aprovação do PNE. Ivani Francisco de Oliveira leu as solicitações do ponto de pauta e sugeriu que sejam
aprovadas. Propôs que o Plenário possa levantar outras sugestões para qualificar o debate em momento
posterior. Encaminhamentos: 1. Aprovada a par�cipação do CFP na CONAEE em janeiro de 2024; 2.
Aprovada a mobilização de Conselhos Regionais e parceiros para a par�cipação nas etapas municipais e
estaduais; 3. Aprovada a realização de Conferência Livre como espaço de mobilização durante as Etapas
Preparatórias da CONAEE 2024. Ponto 30: AVALIAÇÃO DE PARTICIPAÇÃO DO CFP NO CONGRESSO DA
ULAPSI (Processo Sei nº 576600029.000024/2023-16). Ivani Francisco de Oliveira recomendou ampliar o
debate do ponto para abarcar não apenas a avaliação da par�cipação do CFP na ULAPSI, mas nos
congressos internacionais e sua ar�culação com a América La�na. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos
destacou que a avaliação deve contemplar a forma de construir relações com países de língua
portuguesa, a análise das ações do CFP em termos efe�vos e a elaboração de projeto alterna�vo para
construir esta interação. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro acrescentou a necessidade de avaliar
os desdobramentos das par�cipações do CFP em ações posteriores. Gabriel Henrique Pereira de
Figueiredo sugeriu definir uma polí�ca de ar�culação com a América La�na, a par�r da função precípua
do CFP, isto é, dialogar com os pares que tenham a mesma função de orientação e fiscalização do CFP.
Jefferson de Souza Bernardes salientou que a ar�culação com a América La�na e países de língua
portuguesa não seja reduzida a eventos. Na América La�na as realidades são diversas e existem países
em que a profissão não é regulamentada. Sobre a Associação La�noamericana para a Formação e o
Ensino da Psicologia (ALFEPSI), disse que deve haver um tratamento diferencial porque discute a
formação. Izabel Augusta Hazin Pires avaliou que, para além da discussão da par�cipação nos eventos
internacionais, precisam fomentar a discussão da psicologia la�no-americana. A discussão tem níveis
diferentes e é necessário resgatar a história, os movimentos, as ações etc. Por isso, trabalhar a psicologia
mais crí�ca e pensar na operacionalização desta tarefa. Apontou, ainda, que há questões prá�cas, de
integração, como a dificuldade da língua, por exemplo, que precisam ser enfrentadas. Existem aspectos
pontuais, como as caracterís�cas de cada evento, a leitura polí�ca, de estrutura, entre outras. Pedro
Paulo Gastalho de Bicalho avaliou que a par�cipação na ULAPSI foi posi�va no sen�do de ar�cular com o
único conselho, que era o Uruguai, mas o congresso não conseguiu agregar os colégios da América
La�na. Em função desta análise, o CFP decidiu retornar ao Congresso Interamericano de Psicologia e a
recepção ao Brasil foi vista de forma posi�va. Disse que, no encontro com outros presidentes, as lutas
protagonizadas pelo CFP, como da diversidade sexual, são recepcionadas com orgulho pela América
La�na. Existem temá�cas que facilitam a ar�culação, a exemplo do Sistema de Avaliação de Testes
Psicológicos (Satepsi), mas são temas que se ar�culam pouco com a América La�na. Antônio Virgílio
Bi�encourt Bastos ressaltou que precisam ter um projeto definido do que é a ar�culação e que não
necessariamente passa pela par�cipação em congressos. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro
apontou que sejam priorizados recursos não apenas monetários, mas de tempo, de atuação, e avaliar se
compensa a par�cipação do CFP nos congressos internacionais. Concordou com a realização de projeto
para representação na ULAPSI. Jefferson de Souza Bernardes propôs que o CFP permaneça na ULAPSI no
momento. Roberto Chateaubriand Domingues disse que é preciso uma leitura crí�ca da experiência de
par�cipação nos congressos. Juliana Barros Guimarães concordou com as análises feitas e disse que
existem espaços dis�ntos de par�cipação. Outra questão é estabelecer de que forma o CFP deve inves�r,
se poli�camente, com ou sem comi�va, os custos, entre outros. Além disso, pontuou que a ULAPSI
estará no Brasil em 2025, com apoio de vários CRPs. Precisam apreciar a possibilidade de dialogar as
pautas mais significa�vas e a forma de inves�r na par�cipação. Sugeriu que o CFP permaneça nos três
congressos, de forma dis�nta. Fabiane Rodrigues Fonseca afirmou que é preciso melhorar a
comunicação ins�tucional sobre a par�cipação do CFP nos congressos. Concordou com o planejamento
proposto pelo Conselheiro Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos. Propôs verificar se os eventos serão
transmi�dos de forma online, de modo a permi�r à categoria acompanhar as discussões. Antônio Virgílio
Bi�encourt Bastos afirmou que a par�cipação nos congressos nacionais e eventos cien�ficos é
importante para incidir na formação con�nuada das futuras profissionais e fomentar reflexões da prá�ca
profissional. Quando se torna uma tarefa internacional, a discussão é diversa, feita entre en�dades,
sobre os desafios enfrentados, as tendências, o panorama do que está acontecendo na América La�na e
no mundo e é um momento de compar�lharem experiências. Nesse sen�do, o CFP pode aproveitar os
congressos, mas com diálogos de outra natureza. Izabel Augusta Hazin Pires discu�u que os congressos
cumprem papéis importantes de ar�culação. Podem contribuir para a formação do estudante la�no
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americano e, concomitantemente, fomentar redes de ar�culação com outros países. Por isso, reforçou a
ar�culação com outros países e a necessidade do Plenário definir se a pauta será estruturante desta
gestão. Encaminhamentos: 1. Aprofundar a discussão sobre a ar�culação do CFP com países de la�nos,
contemplando: avaliação das par�cipações em congressos internacionais, o modo de construir relações
com países de língua portuguesa, estruturar plano de ação, propor eventos, dialogar com pares que
tenham a mesma função de orientação e fiscalização do CFP em outros países; 2. Manter a par�cipação
do CFP na ULAPSI e avaliar a par�cipação no Seminário em 2024. Caso haja a confirmação do CFP no
Seminário, a composição das mesas deve ser internacionalizada; 3. Pautar este ponto para discussão
com a par�cipação da Conselheira Raquel Guzzo. Ponto 31: CONSULTA SOBRE O CONGRESSO DA
ALFEPSI EM MACEIÓ (Processo Sei nº 576600029.000032/2023-62). Jefferson de Souza Bernardes
explicou que o Congresso da Associação La�no-Americana para a Formação e o Ensino da Psicologia
(ALFEPSI) acontecerá em 2024, de forma virtual e, em 2025, de forma presencial. Considerando a
discussão do ponto anterior, solicitou apoio do Plenário. Além disso, explicou que as comissões
organizadoras cien�ficas estão sendo formadas e ques�onou se alguma conselheira gostaria de
par�cipar da comissão. Célia Mazza de Souza lembrou da resolução do Tribunal de Contas da União e das
possibilidades de par�cipação no evento. Rodrigo Acioli de Moura, Izabel Augusta Hazin Pires e Rosana
Mendes Éleres de Figueiredo se colocaram à disposição para compor a comissão. Encaminhamentos: 1.
Aprovado o apoio da Plenária à construção do Projeto do CNPQ e coautoria do CFP; 2. A Comissão
Organizadora será composta pelas Conselheiras Izabel Augusta Hazin Pires, Rodrigo Acioli de Moura,
Jefferson de Souza Bernardes e Rosana Mendes Éleres de Figueiredo. Ponto 32: POSICIONAMENTO
SOBRE POLÍTICA NACIONAL DE ENFRENTAMENTO AO SUICÍDIO E AUTOMUTILAÇÃO (Processo Sei nº
576600034.000137/2023-42). Ponto não discu�do. Encaminhamentos: Pautar para a Reunião de
Diretoria do CFP. Ponto 33: ALTERAÇÃO DE OBJETIVOS DO GT INTERNO REAVALIAÇÃO DA LEI 14071
(Processo Sei nº 576600003.000180/2023-75). Juliana Barros Guimarães relatou que o Grupo de
Trabalho interno do CFP "Reavaliação na Lei 14071/20" foi criado em 2021 com obje�vo de discu�r as
inovações presentes no disposi�vo legal quanto à ampliação do prazo para reavaliação psicológica,
considerando suas implicações na validade dos documentos psicológicos estabelecida pela Resolução
CFP nº 06/2019. Disse que o GT foi recomposto em 2023 e avaliou que o obje�vo inicialmente proposto
para sua criação não se sustenta mais, uma vez que o prazo da validade estabelecida na Lei 14071/20
não altera o que já existe no disposi�vo norma�vo do CFP. No entanto, a Lei 14071/20 traz outras
implicações técnico-cien�ficas e é�cas ainda não norma�zadas pelo CFP, como a avaliação de
condutores infratores. Explicou que o grupo de trabalho tem a proposta de con�nuar as a�vidades, mas
com o obje�vo de discu�r as inovações trazidas em disposi�vos legais concernentes à avaliação
psicológica, em especial, na construção de norma�vo para avaliação psicológica do condutor infrator.
Encaminhamentos: Aprovada a alteração do obje�vo e nome do Grupo de Trabalho interno do CFP
"Reavaliação da Lei 14071/2020" para: GT de Psicologia de Tráfego – Construções sobre Avaliação
Psicológica do Condutor Infrator, com obje�vo de discu�r as inovações trazidas em disposi�vos legais
concernentes à avaliação psicológica, em especial, na construção de norma�vo para avaliação
psicológica do condutor infrator. Ponto 34: INFORMES: SEMINÁRIO NACIONAL CREPOP (Processo Sei nº
576600012.000090/2023-75). Clarissa Paranhos Guedes informou o CFP, por meio do Centro de
Referências Técnicas em Psicologia e Polí�cas Públicas - CREPOP, realizará em novembro de 2023, em
Brasília, o XII Seminário Nacional de Psicologia e Polí�cas Públicas que tem como tema “Interface entre
Psicologia e populações em situação de refúgio, migração e apátridas”. Ressaltou que a programação do
evento foi cuidadosa e deu especial atenção para profissionais migrantes. Apresentou a formação da
mesa de abertura, os temas que serão abordados e disse que o produto deste Seminário será uma
publicação. Encaminhamentos: Corrigir o tema de “Apátridas” para “Apatridia” e corrigir o nome de
Henrique Galhano na apresentação. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho disse que os informes não serão
pautados para a próxima reunião plenária e foi consensuado que as Conselheiras devem tomar ciência
dos informes. O segundo dia da reunião plenária foi encerrado às dezessete horas e trinta e oito
minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira-Secretária, e assinada por
todas as presentes nomeadas.

 
Nota: [1] No intuito de garan�r uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é

composta por mulheres, a Apaf optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem

palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros.
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Documento assinado eletronicamente por Clarissa Paranhos Guedes, Conselheira(o) Suplente, em
24/04/2024, às 18:59, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira(o) Suplente, em
24/04/2024, às 19:38, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Raquel Souza Lobo Guzzo, Conselheira(o), em 24/04/2024, às
20:32, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de
outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Carla Isadora Barbosa Canto, Conselheira(o), em 25/04/2024,
às 07:58, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheira(o)
Secretária(o), em 25/04/2024, às 08:21, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, §
1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Conselheira(o) Presidente,
em 25/04/2024, às 09:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do
Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Juliana de Barros Guimarães, Conselheira(o), em 25/04/2024,
às 10:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Jefferson de Souza Bernardes, Conselheira(o) Suplente, em
29/04/2024, às 12:42, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Fabiane Rodrigues Fonseca, Conselheira(o) Suplente, em
02/05/2024, às 18:00, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Carolina Saraiva, Conselheira(o) Secretária(o), em 03/05/2024,
às 15:04, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Ivani Francisco de Oliveira, Conselheira(o), em 03/05/2024, às
17:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de
outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Célia Mazza de Souza, Conselheira(o) Tesoureira(o), em
06/05/2024, às 15:48, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro, Conselheira(o)
Suplente, em 08/05/2024, às 11:50, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º,
do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Neuza Maria de Fá�ma Guareschi, Conselheira(o), em
08/05/2024, às 15:41, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.
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